
日日照照空空中中通通航航，，圆圆2200年年机机场场梦梦
日照山字河机场成我省第九个民用运输机场

本报日照12月22日讯（记
者 张永斌） 22日11时25分，
由上海浦东机场飞往日照山字
河机场的FM9125航班降落日
照，标志着日照正式进入“航
空”时代，成为山东省第九个拥
有民用运输机场的城市。

日照山字河机场位于日照
市东港区后村镇山字河村北岭，
距离市中心直线距离19公里，距
离日照港口18公里，距离奎山交
通枢纽（在建）6公里，距离各区
县均在半小时车程之内。

日照的机场梦由来已久，
早在“八五”计划（1991-1995）
编制期间，建设日照机场的设

想就被提上了议事日程，并预
留了场址。日照山字河机场自
2009年启动以来，历经选址、立
项、可研和总规等前期工作，经
过667天的施工建设终于正式
通航。日照山字河机场成为山
东省第九个、华东地区第43个
公共航空运输机场。

老家日照莒县的邵先生，是
首批乘客之一。2003年，他在杭
州读书，后来一直留在南方，现
在上海工作。“乘坐飞机回日照，
不论是时间成本还是金钱成本，
都很划算。”他说。

“明年夏天我想组织同事一
起来日照的海边游玩，让他们见

识下日照的蓝天碧海金沙滩。”
邵先生憧憬起来。

日照山字河机场，是列入
《中国民用航空发展第十二个五
年规划》、《全国“十二五”机场发
展规划》、《山东省民航“十二五”
规划》的项目，是山东省、日照市
重点基础建设工程。

机场近期规划目标为2025
年年旅客吞吐量90万人次、货
邮4500吨、年飞机起降10000架
次，飞行区等级4C，跑道长度
2600米，航站楼建设坚持“功能
优先、适度超前”的原则，国内、
国际同步建成，面积22000平方
米，机位6个，占地2411 . 7亩，

总投资13 . 64亿元。
据了解，上海（浦东）-日

照-大连航线开通后，哈尔滨-
日照-广州航线也将于2016年
1月21日开通，由中国南方航空
公司A320执飞。适时开通日照
至北京（南苑）、深圳航线。2016
年夏秋航季（2016年3月-2016
年10月）加密至北京（首都）、上
海（虹桥）的航班，开通至昆明、
西安、武汉、沈阳、重庆、成都、
郑州、厦门的航班。同时根据口
岸开放进程适时开通至韩国

（首尔）、台北的国际和地区航
班（包机），论证开通至俄罗斯
国际航班的可行性。

1177市市仅仅莱莱芜芜没没有有机机场场规规划划
聊城机场计划2017年开工，菏泽机场拟选址定陶

支线机场亏损严重

为啥大家还要建

通用航空成为

我省新增长点

除了航空运输，山东的通用
航空也在稳步发展。今年12月，
青岛西海岸通用航空机场获批，
这是青岛市首家获得批复的通
用航空机场，也是今年山东省唯
一获批的通用航空机场，预计明
年开建。

通用航空又称“专业类航
空”，主要承载1000米以下的专
业飞行。执行通用航空飞行任务
的飞行器大都是小型飞机、轻型
飞机、直升机等，所以通用机场
的跑道导航设施往往比较简陋，
通用机场的净空环境比较差，一
般不具备大型民航飞机起降的
条件。

根据进一步加快民航业发
展的意见，我省将巩固农、林航
空等传统服务，积极发展应急救
援、私人飞行、公务飞行、航空租
赁、航空运动等新兴通用航空服
务，把通用航空培育成新的经济
增长点。

同时，重点打造滨州飞机制
造和租赁、青岛通航运营服务、
莱芜航空运动、烟台南山飞行培
训等通航产业板块。鼓励和支持
通用航空企业发展，重点培育3-
5家在国内具有一定影响力的骨
干通用航空企业。

本报记者 张永斌

机场建设是个大工程，投资
高、回报慢，不少经济欠发达地区
的机场运营是亏损的，为何我们
还要到处建机场？

“六个支线机场全部亏损。”
2014年，省发改委相关人士曾表
示，受到航空公司运力、收益考核
和干线机场时刻、空域资源制约
等影响，我省支线机场经营亏损
较为严重。

业内人士分析，经济欠发达
地区的支线机场，客流量比干线
机场要少，市场需求相对不足。尤
其是山东地面交通高速公路、高
铁运输快捷方便，支线机场所在
城市到济南、青岛两市的车程一
般都在2-4个小时，支线航空低密
度航线运行优势不再明显。一位
航空公司人士曾向记者透露，由
于客流量不足，航空公司考虑到
运营成本，不愿意在支线机场投
放航班或加密航线，“飞一次亏一
次。”

公开资料显示，湖南五个机
场中四个支线机场长年亏损，年
均亏损1500万元。支线机场亏损
并非山东独有，在民航业，中小机
场和支线航空长期亏损是一个

“世界性难题”。
支线机场亏损尚未扭转，一

批新机场已在开工建设和筹备。
为何亏损还有如此高涨的建机场
的热情?这笔账该怎么算?

中国民航局局长李家祥认
为，机场创造的经济效益不能单
算机场自身盈亏，要看机场对地
区经济的带动作用。机场的定位
是“公共基础设施”，首先强调公
益性，之后才考虑收益，“机场最
主要的任务不是盈利而是开通更
多的航线。”

国际机场协会研究认为，机
场每百万航空旅客吞吐量，可以
产生经济效益总和1 . 3亿美元，相
关就业岗位2500个。
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安安全全隐隐患患被被曝曝光光，，贷贷款款银银行行““施施压压””
菏泽整治落实安全责任不手软，问题企业直冒冷汗

本报记者 刘德峰

今年以来，山东省已发生
多起危化企业重大安全事故。
在化工企业数量居山东省第四
位的菏泽，2015年却未发生重
特大生产安全事故。菏泽市各
级安监部门通过社会公开曝
光、现场检验安全设备实用性
等方式，逐渐让部分企业应付
安全检查的问题得以整改。

12月19日，菏泽市牡丹区
安监局局长李凡建在接受记者
采访时介绍，他们今年对区内
企业安全隐患的公开曝光，让

企业不得不重视安全生产的管
理工作。

据介绍，山东睿鹰·润泽制
药集团，就是第一批被曝光的
企业之一。“当时被曝光的只是
一个很小的隐患。”该企业安全
总监李爱国说，没想到其贷款
银行接着就到企业查看了隐患
情况。正是从银行介入开始，他
们才意识到问题的严重性。“我
们第一时间带银行工作人员查
看了存在的隐患，并以最快的
时间解决了隐患问题。”他告诉
记者，直至当地安监局复查确
认隐患得以整改，银行才解除

了对他们的限制。
李凡建告诉记者，企业安

全隐患的公开，让不少银行对
名单企业的贷款开始持有谨慎
态度，这也给牡丹区的经济发
展带来极大压力。随着名单上
的问题迅速得以整改，反过来
却促进了这些企业更为健康地
发展。

“点名曝光让企业主真正
意识到问题的严重性，我们协
助提供安全管理技术支持，复
查后再给他们恢复名誉，已经
成了我们今年推进安全生产工
作的重要经验。”李凡建说。

青岛新机场

明年全面开工

今年11月，青岛新机场建
设进展及青岛流亭国际机场
2016年、2017年过渡计划公布，
青岛新机场方面，按照规划，年
底前新机场总体规划有望通过
审批批复，明年将全面开工建
设，争取完成高地铁非影响区
域建设。新机场将比肩北上广
机场。

截至12月10日，济南国际
机场2015年进出港旅客累计达
到900 . 48万人次，较去年同期
增长9%，年吞吐量首次突破
900万人次。临沂机场旅客吞吐
量则突破100万人次。

今年5月份，烟台新机场蓬
莱国际机场正式开航，已经使
用了31年的烟台莱山国际机场

不再接受进港航班，停止运营
民航业务。

威海机场为国际4D级标
准，机场设计客运吞吐能力为
140万人次/年。

东营机场始建于1984年4
月，是黄河三角洲唯一的一处
飞机场。机场净空条件好，辐射
半径大。

潍坊机场自1996年通航，现
拥有宁波、北京、大连、浦东、沈
阳、广州、杭州、深圳8条国内客
机航线，深圳、杭州、泉州3条货
运航线。今年9月20日至26日潍
坊机场正式开通仁川、大阪国际
航班。今年截至11月12日，潍坊
机场旅客吞吐量突破40万人次。

济宁正在积极推进新机场
迁建工作，申报规划建设飞行
区标准4D、当期年吞吐量120
万人次、开通国际口岸的新机
场。

枣庄机场建设

开始进入程序

山东省共有 1 7个地市。
2014年12月，根据山东省政府
办公厅印发《关于进一步加快
民航业发展的意见》，敲定了全
省机场建设大盘。“十二五”期
间，迁建青岛、烟台机场，新建
日照、聊城、菏泽机场。“十三
五”期间，迁建潍坊、济宁机场，
新建枣庄、泰安、滨州机场，改
扩建临沂、东营机场。“十四五”
期间，开工建设淄博、德州机
场，适时迁建威海机场。

2030年，山东省民用机场
力争达到46个左右，其中运输
机场16个，通用机场30个左右，
形成“3干13支”的民用运输机
场总体格局，唯一不在其列的
是莱芜。

如今日照机场已通航，聊
城、菏泽、枣庄、泰安已有动作。
聊城争取2017年开工建设聊城
机场，大力发展航空物流，建成
对外开放的国际物流空港。今
年4月，中国民用航空局批复菏
泽民用机场场址，该机场拟选
址位于定陶孟海。

枣庄要建飞机场成为当地
市民热议的话题，目前已提交

《关于提请以市政府名义印发
<关于将新建枣庄机场纳入全
国机场布局规划和“十三五”机
场建设规划的请示>的请示》，
标志着枣庄民用运输支线机场
建设进入正式程序。

近日，针对网上传出的泰
安市机场项目拟在岱岳区选址
的报告，泰安市发改委和岱岳
区发改局回应，没有出过此类
报告。滨州大高机场尚未开通
民用航空。

12月22日，随着日照
机场通航，我省已有九市
拥有民航运输机场。其中
济南机场、青岛机场、烟
台机场为山东省民用航
空三大干线机场，其他为
支线机场。

根据我省《关于进一
步加快民航业发展的意
见》，聊城、菏泽、枣庄、泰
安、滨州、淄博、德州七市
的机场也有了建设目标，
17市中只有莱芜暂无建
设机场的规划。

本报记者 张永斌

头条相关

省政府自12月中旬
起，在全省开展企业安全
生产主体责任落实情况
专项执法检查。12月17日
至20日，记者随山东省安
监局赴泰安、济宁和菏泽
等地进行实地探访。

●编者按

22日，在日照山字河机场候机厅，乘客正在候机。本报记者 刘涛 摄

延伸调查
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